

Zeitschrift: Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 51 (1998)
Heft: 2

Rubrik: Assemblée générale : du 12 février 1998

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 12 FÉVRIER 1998

sous la présidence de Monsieur Paul Tissot

RAPPORT DU PRÉSIDENT POUR L'EXERCICE 1997

Depuis la dernière Assemblée générale qui s'est tenue le 13 février 1997, et à l'issue de laquelle nous avons entendu une conférence de Mina Buchs intitulée «Culture et évolution de la science», l'activité de notre Société a été la suivante:

Le 17 mars 1997, visite des fouilles romaines du Parc de la Grange, sous la direction de Marc-André Haldiman, du Service cantonal d'Archéologie.

Le 14 mai 1997, séance scientifique avec 4 communications.

Le 2 juin 1997, visite du Centre technique pour l'Europe de la Société Du Pont de Nemours à Meyrin.

Les 11 et 12 octobre 1997, visite de l'Observatoire de St-Luc et du sentier planétaire.

Le 30 octobre 1997, séance scientifique avec 3 communications.

Les 7 et 8 novembre 1997, colloque d'automne sur le Léman.

Le 11 décembre 1997, séance scientifique avec 3 communications.

Le 29 janvier 1998, conférence de Kenneth Hoffman sur «Le champ magnétique terrestre et ses inversions».

Une météorologie défavorable et divers contre-temps nous ont obligé d'annuler une excursion dans la région de Leysin et une visite de l'Observatoire de Sauverny.

La fréquentation relativement faible de nos membres à certaines manifestations, en particulier aux séances scientifiques, a alimenté les réflexions du comité à plusieurs reprises, et je reviendrai sur ce sujet dans un instant.

C'est avec tristesse que nous avons appris au cours de cette année le décès de trois de nos membres; il s'agit de Charles-André Vaucher, de Roger Gautheret, membre honoraire et d'Augustin Lombard, plus ancien membre honoraire de la SPHN. Leur mémoire sera honorée au début de la séance publique qui suivra cette Assemblée générale et le repas.

Un autre membre éminent de notre Société, qui en était devenu le doyen à la suite du décès d'Augustin Lombard, nous a quittés tragiquement le 28 janvier dernier: il s'agit de Jean-Philibert Buffle. Sa mémoire sera honorée lors de la prochaine Assemblée générale.

La démission de 6 personnes a été compensée par l'admission de 11 nouveaux membres qui seront reçus officiellement tout à l'heure. La Société de Physique et d'Histoire naturelle compte à ce jour 221 membres ordinaires, 12 membres honoraires et 1 membre bienfaiteur.

La famille d'Augustin Lombard, sachant son attachement à notre Société, a proposé à votre comité la création d'un fonds alimenté par un don de 250'000 francs, afin de perpétuer sa mémoire. Cette proposition si généreuse n'était assortie que de la seule condition que ce fonds soit utile à de jeunes scientifiques. Le comité a naturellement accepté avec reconnaissance ce don et soumettra à votre approbation, au point No 8 de cette Assemblée, un projet de règlement. Si vous acceptez ce projet, une ou plusieurs bourses pourront être attribuées chaque année à des diplômants ou à des doctorants de la Faculté des Sciences de notre Université, grâce à la générosité de la famille d'Augustin Lombard.

Permettez-moi de revenir quelques instants sur le problème de la fréquentation souvent fort restreinte à quelques-unes de nos manifestations, en particulier les séances scientifiques. Si ces séances, où sont présentés des travaux récents issus de diverses disciplines, répondaient à un besoin dans les temps où la spécialisation du travail scientifique n'avait pas fait disparaître presque complètement les esprits encyclopédiques, elles n'ont à mon avis plus guère de raison d'être aujourd'hui. Nombreux sont mes prédecesseurs à la présidence de la SPHN qui se sont inquiétés de cette évolution; Arthur Achard, en 1885, écrivait dans son rapport annuel: «*Que peut devenir, au sein de ce mouvement moderne, une Société comme la nôtre qui a ses racines dans les traditions du passé? Pourra-t-elle se maintenir tout en demeurant fidèle à son but, qui est de fournir à chacun de ses membres le moyen d'être au courant de ce qui se passe, non seulement dans la science qu'il cultive, mais aussi et surtout dans celles qu'il ne cultive pas?*

Près d'un siècle plus tard, Charles Duclos, Président en 1980, déplorait dans son rapport annuel le manque d'intérêt pour ces séances, manque d'intérêt qui a abouti à leur disparition totale en 1988.

Ces séances ont repris vie depuis, et nous avons eu cette année comme je vous l'ai indiqué auparavant 10 communications présentées lors de trois réunions; cependant l'assistance était limitée le plus souvent à votre serviteur, à notre secrétaire Jean Wüest toujours très fidèle, et naturellement aux conférenciers et un ou deux de leurs amis. En tout 6 à 10 auditeurs, perdus dans un auditoire de 100 places, et bien empruntés parfois pour prolonger par une discussion et un échange d'idées une communication fort intéressante mais très spécialisée! Je voudrais encore citer ce que disait le président de la SPHN en 1990, Marc Vuagnat, qui a établi une statistique concernant les séances scientifiques depuis 1940: «*Il paraît donc assez évident que ce type d'exposés scientifiques ne répond plus aux besoins actuels. Certes, notre Société a remédié partiellement à ce manque d'intérêt en organisant des visites d'instituts, une excursion botanico-géologique et un symposium d'automne. Il me semble cependant que nous pourrions faire plus.*

Votre comité a l'intention de faire plus, de développer de nouvelles activités au sein de notre Société, susceptibles d'intéresser et de rassembler le plus de membres possible, et il a besoin de vos suggestions et de vos conseils pour mener à bien cette évolution. Je demande donc à chacun d'entre vous de prendre contact avec l'un ou

l'autre des membres du comité si vous avez un conseil, une idée, une suggestion qui pourrait contribuer à faire de la SPHN, encore plus qu'actuellement, le lieu de rencontre privilégié des scientifiques genevois de toutes les disciplines.

A la suite du départ de notre secrétaire Thérèse Dubosson, le secrétariat, si important pour la bonne marche de la société, a été repris dès le mois de mai par Catherine de Jong, employée à temps partiel par le Musée d'histoire naturelle. Je profite de cette occasion pour remercier Mme de Jong et la direction du Musée pour leur constante et aimable collaboration.

En terminant, je remercie tous les membres du comité pour leur amicale et efficace participation à l'organisation de notre Société, et en particulier ceux qui assument les charges les plus lourdes, notre vice-président Jean Bertrand, notre trésorier et irremplaçable organisateur d'excursions Michel Grenon, notre secrétaire Jean Wüest et notre rédactrice Danielle Decrouez.

Enfin je remercie les membres de notre Société qui lui témoignent leur attachement en participant ce soir à cette Assemblée générale.

